

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Península, un mes... 1,50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre... 6,50

Numero suelto, 5 centimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION Calle de S. Juan, núm. 29

TALLERES: IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago Garcia Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

Anuncios en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESCRITAS mortuorias a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

ADMINISTRADOR:

Manuel F. Garcia Cruz

El presupuesto del bloque

LOS NUEVOS IMPUESTOS

Hablábamos ayer del nuevo gravamen sobre las substancias alimenticias, que pesará sobre el comercio, en particular, y sobre el vecindario, en general, y hoy hemos de añadir que no es ese el solo nuevo arbitrio con que se ha recargado al comercio, clase casi exclusivamente la única que contribuye al sostenimiento de las cargas municipales.

No se han gravado los frutos, ni las maderas y demás materiales para su empaquetado, ni cuanto a los agricultores de esta Capital pueda afectar; porque esa clase, por lo visto, disfruta de un privilegio especial en nuestro pueblo. Son los propietarios de fincas urbanas y los comerciantes, los que han de cargar con todas las gabelas; y así, sobre el arbitrio de que ya nos hemos ocupado, se impone otro al comercio, también a pretexto de inspección sanitaria, aunque no ya sobre las mercancías, sino sobre los establecimientos donde se expenden.

Con arreglo a ese nuevo arbitrio, y según la correspondiente tarifa, aquellos negociantes que figuran en cuota de la primera categoría entre las casas de industrias, comercios, almacenes, tratantes, cambiantes, comisionistas y corredores habrán de pagar el 30 por 100 de la cuota que abonon por la contribución industrial que les corresponda.

De ello resulta, pues, que quien trate de establecerse, está obligado a abonar, sobre el antiguo arbitrio de apertura, que se satisface según la zona en que el negocio radique, este nuevo arbitrio, por inspección sanitaria.

Pero todavía es poco. Hay que buscar nuevos ingresos para atender a los despilfarros realizados en los gastos, y se vuelve a la carga sobre los comerciantes, y se crea otro gravamen, sobre los depósitos.

Hasta ahora, se ha cobrado solamente el derecho por la apertura del establecimiento; hoy se exige uno nuevo, con tarifa del

50 por 100 de la que pague el establecimiento, para los depósitos anexos, que se funda en la apertura de los mismos, sin tener en cuenta que ellos, por propia naturaleza, están por lo general cerrados, pues en ellos no se opera más que cuando se ha de nutrir aquéllos.

Son los comerciantes de esta Capital, quizás los que mayor núcleo dan a esa llamada clase neutra, que hace gala de un escepticismo suicida. Creen nuestros comerciantes que la política es una manera de perder el tiempo, y que e los nada ganan con mezclarse en la misma. Veán ahora los resultados de esa indiferencia. Esa es su obra. Los que, pudiendo ejercitar un derecho y llevar hombres, más o menos capacitados, pero al menos de buena voluntad al Municipio, no lo han hecho, no tienen derecho a quejarse. Menos aún lo tienen esos otros comerciantes acaudalados, que han puesto todos sus entusiasmos en la formación del bloque, y han llegado en ocasiones a arrojar a la calle a empleados dignos y capacitados, que no se doblegaron a votar en favor de la candidatura monárquica.

Los que han cooperado directamente para llevar a los escafos municipales a esa mayoría del bloque, cuya obra estamos analizando, lo menos que pueden hacer es callar y pagar, sin hacer reclamaciones de ningún género —a las que son tan dados, sin embargo—, ya que sus mandatarios son los únicos culpables. Los que con su quietismo, con su apatía y su indiferencia por las cosas públicas, han tolerado que ese bloque inímor —pro domo sua—, se adueñe de nuestro municipio, y aun aquellos que de buena fé creyeron que esa podía ser la salvación de nuestro pueblo, tomen nota de los resultados, y procuren la enmienda para lo sucesivo, que las cosas públicas a todos interesan, y se peca lo mismo por acción, que por omisión.

Junta de Subsistencias

Ayer se reunió en el despacho del gobernador civil y bajo su presidencia, la Junta provincial de Subsistencias.

Se tomó el acuerdo de proponer a la Superioridad se designen para estas islas tres delegados inspectores de Subsistencias, cuyas plazas han sido recientemente creadas por el Ministro de Abastecimientos.

También se acordó denegar el permiso que habían solicitado varios señores para exportar ganado para otras islas.

La Junta cambió asimismo impresiones sobre la tasa del pan y otros artículos, encargados al personal del negociado de Subsistencias ciertos trabajos, terminados los cuales se darán a conocer las tasas fijadas definitivamente.

Nos vamos a permitir hacer algunas observaciones y comentarios a los acuerdos mencionados.

Estimamos que esos tres cargos de inspectores de subsistencias deben ser

desempeñados por obreros, a quienes se les dé plenos poderes para denunciar todas las anomalías que observen en este complejo problema de las subsistencias.

También hemos visto que la Junta denegó la petición que habían formulado algunos señores solicitando permiso para embarcar reses vacunas.

Es este un acuerdo acertadísimo. Seguramente se habrá tenido en cuenta los precios a que se expenden las carnes al público, por demás elevado.

Encontráramos alguna justificación a ese embarque de reses, si las carnes se hubiesen abaratado por la abundancia de ganado; pero ha ocurrido lo contrario: los precios han sido elevados.

Aseguren los industriales el consumo de esta Capital y el abasto de los barcos que arriben a nuestro puerto, justifiquen que tienen sitio de donde proveer con facilidad a esta plaza y su puerto y rebajen los precios actuales y entonces su solicitud podrá ser atendida.

Mientras esto no ocurra, no deben ser satisfechas sus aspiraciones.

Del mercado ajeno

DEMOS

Sois pueblo; sabed, ante todo, lo que es el pueblo.

LAMENNAIS.

Na hay tierra y vivienda para todos; no hay alimento para todos; no hay sosiego y libertad para todos. He aquí la conclusión a que ha llegado una civilización presuntuosa, que, después de escalar el cielo, pretendió arrojar el riego refrigerante del amor sobre todos los corazones marchitos y proyectar la luz de la verdad sobre todas las inteligencias oscuras. La Humanidad ha perdido su ruta, como ese niño de Medina, que, extraviado en los campos, ve con terror acercarse la noche con sus lúgubres ruidos siniestros y corre a través de los surcos, ensangrentándose los pies, destrozándose las vestiduras, cayendo y levantándose de cansancio, de dolor y de miedo, para acabar por desplomarse en las soledades del sembrado, sin energías para resistir, sin alientos para quejarse, balbuceando entre lágrimas y sollozos los tiernos silabos que pronunció en la cuna: —¡Mamá, mamá!

Nos hemos perdido en la inmensidad del espacio y del tiempo, y ante la defecación y la miseria, lo que surge en nuestras entrañas no es ya el desconcierto; es el rencor. Creemos que se nos roba lo que es nuestro. ¿No se nos ha dicho que el progreso creaba riqueza y que ésta producía la felicidad? ¡Oh! el deslumbrador panorama ensombrecido luego por Henry George! Las máquinas trabajarían para nosotros, y los hombres, ciosos con la dignidad aristotélica, pasearían su pasiva altivez por el nuevo jardín de las Hesperides. La dinamita haría las veces del músculo; tendría cada familia rústica que fabricarse el pan, desear la vivienda, tejer el lino, construir su tugurio, cortar y quemar sus troncos y ramajes, preparar y encender su luz, armar sus enceres, criar sus ganados de arrastre y atender por sí misma a la producción, la fabricación y el transporte. Grandes empresas nos darían el pan fabricado, nos transmitirían la luz desde grandes distancias por un delgado alambre, nos surtirían de agua, de vestidos, de mobiliario y hasta de actividad y de crédito. Solo era preciso gritar con los viejos economistas: «¡Laissez faire!» ¡Oh, la bella y resiclerada perspectiva! Y ahora vemos que dependemos demasiado los unos de los otros; que una huelga de un barrio, que nunca fué el nuestro, nos priva de carne; que un conflicto patronal de lejana provincia nos quita la luz y nos sume en tinieblas; que una revolución en Rusia o América nos deja sin pan; que basta un acaparamiento o una intervención en los transportes para llevarnos al hambre y la miseria. Y vemos que de cada diez hombres sólo uno produce, porque nos hemos creado necesidades, ambiciones y vicios, y, mientras vivimos entregados a las ocupaciones más improductivas, la tierra friolenta espera en vano la mano del gañán.

Cien familias aventureras llegaron a una región feraz y despoblada; durante algún tiempo vivieron de un modo miserable; pero luego roturaron la tierra, sembraron y allejaron en trojes. Cada uno construyó su vivienda, y si no el bienestar arcadiense, consiguieron disfrutar de la austera sobriedad espartana.

Un día llegaron al poblado otras cien familias —Nosotros— dijeron los varones del éxodo—podemos seros útiles; os instruiremos como maestros, decidiremos vuestras querelas como magistrados, ordenaremos vuestros asuntos como administradores, guardaremos vuestra salud como curanderos, dirigiremos vuestra industria como peritos, os vestiremos como indumentarios y os rodearemos de bellos objetos como artistas. Y los primitivos pobladores les dieron parte de los frutos de su labor, maravillados de tanto progreso.

Luego vinieron otros cien emigrantes, quienes dijeron a los antiguos: —Os halláis a merced de la ajena rapaña y de las mutuas iras; nosotros os defendemos como guerreros y velaremos por vuestras costas como nautas. Y los trabajadores los acogieron con cariño. ¿No vale tanto como la riqueza la paz?

Y así fueron llegando otros muchos: unos eran moralistas y sacerdotes; otros filósofos y economistas; no faltaron músicos, pintores y poetas; tras ellos llegaron los políticos y, finalmente, los inventores. Cada máquina dejó a cien hombres inactivos. Unos hombres fueron haciendo dueños de la tierra y su renta consumió la mitad del producto del trabajo. Al cabo de unos cuantos años, unos ciudadanos eran poderosos y otros misérrimos. No había viviendas suficientes, y aun cuando se hubieran repartido faltarían para los pobres; no había productos bastantes para satisfacer el hambre de los necesitados. Y entonces surgieron los odios, y un día los que cultivaban la tierra arrojaron las herramientas, cansados de producir para los demás, y sobrevino el hambre más terrible que registran los sombríos anales de los tiempos.

Y, sobrecogidos, los fuertes, los privilegiados, maldijeron al pueblo; pero pronto se convencieron de que era preciso producir, y empujaron las herramientas. Sembraron, edificaron, transportaron a lomo; fabricaron con sus manos, que se hicieron callosas. Y una realidad más fuerte que todas las ideologías domó su soberbia: habían tenido que hacerse pueblo para vivir.

Hagámonos pueblo; seamos pueblo. Cuando escasea la producción, no hay más que un instrumento redentor: la herramienta. Dejemos el monopolio de la tierra, del capital, de la riqueza pública y aún de la propia sabiduría. "Lo que no es pueblo—ha escrito Rousseau—casi no es nada, ni vale la pena de ser habido en cuenta." Seamos pueblo, como demandaba Jellinek, es decir, algo universal y dinámico, como mandaba Bluntschli, esto es, como algo psicológico y sustantivo, que no ha sido reunido al acaso. Renunciemos a vivir del privilegio y trabajemos como los pobres. Y así, dependiendo de todos, seremos siempre de nosotros mismos y borrarémos la desigualdad y producirémos más de lo necesario, y desterraremos lo superfluo, y perdidos en los campos inexplorados que abre ante nosotros el porvenir, no caerémos como niños perdidos en la agreste soledad de los ribazos y de los surcos, y alumbrados por nuestros hermanos en labor y dolor, arrancada la venda de nuestra ambición y nuestra soberbia, no tropezaremos con nosotros mismos, como un bulto oscuro en medio del camino.

Antonio Zozaya.

CRONIQUELLA

EPISODIOS NACIONALES

Los "tranviarios honorarios" y los deportes emotivos.

La aristocracia española, los almirarados pétreos de rancio abolengo cuentan ya con un nuevo deporte en que lucir sus habilidades. Algo es algo.

Conocíamos a estos pavos reales haciendo de chicos, de jueviguistas desvergonzados, de matones de prostíbulo, y de jugadores parricidas y de "policías honorarios", para, ya que no merecen bien de la Humanidad, merecerlo del Estado español, tafanarado del mundo.

Pero todo cansa pronto a un aristócrata español.

El oficio de "policia honorario" fué en breve tenido por plebeyo, ruin y fallo de emociones patéticas, que crispaban los cabellos y aceraran los nervios. Había que buscar otro más propio de su ralea, a la par que reuniera aquellas preciosas condiciones. Se pensó, con largueza, sobre cual sería el digno de sustituirlo y al fin se halló: el de "tranviario honorario".

Hoy se nos aparecen los jóvenes aristócratas guiando tranvías, que, como todos sabrán, es dado a los más emocionales espectáculos; y más aún, si añadimos la inexperiencia en el manejo de aquellos vehículos.

¿Habrá algo más emotivo que triturar a un semejante, transformándolo en un santiamén en rojas hilazas, en un montón de huesos quebrados y de carne palpitante, nadando en un mar de sangre roja, no de sangre azul?

—¿A cuántos atropellaste?—dirá uno de esos "honorarios tranviarios" a un compañero de oficio, luego que la normalidad se restablezca y sus servicios sean ya innecesarios.

—Yo, a diez—; replicará el interrogado con entusiasmo, con patriótico sadismo—; pero los hice polvo.

—Pues yo tuve la "mala pata" de no descacharrar sino a cinco, y para eso, uno no quedó muerto en el acto; murió del susto. Pero te juro que, si hubiese otra huelga de tranviarios y "este niño" viviese...

El rebenque y el estado de guerra

En España reina una tranquilidad que para sus reinos quisiera San Pedro. Pero Alicante ha sido declarado en estado de guerra. Esto, en otros términos, lo ha dicho el Ministro de Gobernación.

Y una de dos: o en Alicante no reina la paz varsoniana, o eso de la declaración del estado de guerra va convirtiéndose en juego de chicos traviesos.

—¿A qué no sabes dónde está el rebenque? Frio... Frio... ¡Caliente, caliente, caliente! Frio... Tibio... Otra vez frío.

—¿Dónde está, porque yo no lo encuentro—replicará el otro chico, después de haberse cansado buscando inútilmente el diabólico rebenque.

—Miraló. Está aquí... ¡en Alicante! —Y correrá gozoso, dándole vueltas sobre su cabeza, dispuesto a ocultarle en otro sitio.

¿Cuál será ese sitio en que ahora colóque Romanones el rebenque anticonstitucional. Augusto Mafalda

LUISA

También la gente del pueblo Tiene su corazóncito.

A ti, traviesa y sutil modistilla madrileña, a ti que aprisionas un alma loca, borracha de ensueño; que guardas tras de tu risa de diablesa el hondo poema sentimental y erótico del divino amor humano; que llevas un corazón susceptible de todas las dulzuras y todas las renunciaciones y todos los sacrificios; a ti que eres incomprendida de la turba que donjuanesca te corteja siendo la encarnación de un bello ideal de artista, quiero ofrendarte con mi devoción estas opiniones poco densas sugeridas por el momento.

Seguramente has leído o te han hablado de "Luísa", un drama lírico representado estos días en el Teatro Real. Luísa es la obra de un poeta-músico que convivió contigo, conoció tus ansias, le inspiraste un culto y quiso entonar un cántico a tu espíritu de golondrina, errátil, suave, sufrido, dispuesto siempre a toda aventura sentimental; porque Luísa, romántica modistilla madrileña, no es sólo la "midinette" parisina; Luísa en el fondo también lo eres tú.

Sesudos críticos se ocuparon de ti, es decir, de Luísa; pero a ti no te importan los juicios de los sesudos críticos. Tú eres como eres. Para comprenderte y amarte hay que dejar de ser persona seria, erudito Aristarq; hombre grave y considerado que sólo acierta a ver la vida a través de sus añejos prejuicios. De existir un alma que te comprenda, que posea el secreto de tu alma, está entre los "Julianes"; los Charpentier, los caballeros de la Luna; esos solitarios de abollado chambergo, enmarañada melena y ojos extraviados que pasan junto a las gentes con un gesto altivo provocando con sus vestimentas estrafalarias descaradas risas de idiotas.

Entrambos, ese absurdo poeta y tú, "midinette" o modistilla, os forjáis con imaginación de fuego un mundo fantástico, inverosímil, que hace de vuestra pobreza el más dorado palacio que soñara la ilusión. Si alguien sabe de la belleza del dolor, que es la suprema belleza, sois vosotros cuando al llegar a la comunidad de vuestras almas remontaís el vuelo haciendo "de la vida

el ensueño y del ensueño la vida", con menoscabo de la moral inmoral, embustera, de los burgueses. Sois, sin quererlo, los albores de una humanidad nueva que ya está en marcha.

Por eso es conveniente que vuestro retrato se exponga en el Real. Bueno es que lo vean las burguesitas que pasan por vosotros en sus automóviles con una mueca de superioridad; bueno es que lo vean y no se asusten y sepan y aprendan de vuestro amor anti-escolástico que sonríe del precepto social al uso, recóndita llama sacra pronta a convertirse en delirio ardiente, en sublime sensación con locura de crepúsculo y aurora, que dijo Rubén Darío, capaz de transformar un mundo viejo que se desploma.

El mayor varapalo que "Luísa" ha recibido en España, se lo dió el viejo maestro Pedrell a raíz del estreno de dicha obra en el Liceo de Barcelona allá por el año 1904. Don Felipe Pedrell es el crítico musical más erudito que tenemos en tierra hispana; es el Menéndez y Pelayo de nuestra música; y su opinión sobre "Luísa" fué profunda, austera, despiadada.

Charpentier no es Wagner, yo lo sabemos. Quién vaya a buscar lo trascendental en Charpentier, yerra el camino. Compositor francés, genuinamente francés, no se propuso resolver ningún problema divino ni humano por medio de la música, el símbolo y el mito, imbricándose en especulaciones filosóficas y metafísicas; aspiró solamente a pintar un cuadro intensamente vivido, evocación de esa juventud primera que cuando nos deja deposita en nuestra alma un sedante recuerdo sentimental. Nada más.

Jules Combarieu, escribe, "por su claridad, por su gracia, su poesía muy superficial y su retórica sentimental, nuestro teatro lírico refleja algunas de nuestras cualidades amables y alguno de nuestros defectos."

Es el mejor comentario que pudiéramos ponerle a la obra de Charpentier.

Ramiro de Añaza.

Madrid, Marzo.

Desde la tribuna

Los miércoles municipales

A las diecisiete y media abre la sesión el segundo teniente Alcalde, señor del Toro y Santana. Asisten los concejales señores Benítez, Sicilia y Vivanco.

Con esta sesión queda reanudada la "elabor ardua" de los señores del bloque, para desgracia nuestra suspendida con motivo de la discusión de los presupuestos que aquel conglomerado nes ha regalado.

Mientras se leen y aprueban las actas de las sesiones anteriores entran los señores Lecuona Diaz, Ruiz Rías, Reyes y el Alcalde señor Mandillo, que seguidamente ocupa la Presidencia.

Alta y baja y "fuegos artificiales"

Se lee un oficio del señor Mandillo dándose de alta en la Alcaldía.

A continuación se lee otro oficio del señor Crosa, pidiendo la exoneración de su cargo de concejal por motivos de salud.

A propuesta del señor Vivanco y luego de unos risibles bombos mutuos, es aceptada la renuncia.

Entran los señores Arroyo Herrera, Ramirez y Siliuto.

Pésame

Se acuerda dar el pésame a la familia del concejal fallecido don Sixto Fernández del Castillo.

A galopa

Se da cuenta de un gran número de

asuntos de los cuales no nos podemos enterar dada la gran precipitación con que son tratados.

Licencia

Se conceden dos meses de licencia al concejal don Francisco González Carrá.

Ratificaciones

Se ratifica el acuerdo de la Alcaldía nombrando Inspector del alumbrado a don Arturo D. Igado Rodríguez.

También se ratifica el acuerdo de la Alcaldía nombrando Administrador del matadero a don Ignacio González Guerra.

Entran los señores Molina y Martínez Viera.

"Sedición y desacato"

Se lee un oficio del Juez especial que instruye la causa por los sucesos desarrollados en el salón de actos del Ayuntamiento, relativo a si la Corporación se muestra parte en el samario que se sigue por sedición y desacato.

Se acuerda no mostrarse parte. Entran los señores Expósito Pérez y González de Chávez.

¡Agua val!

Se da cuenta de un informe del Negociado de aguas sobre una instancia pidiendo agua para riego de árboles.

El señor Expósito Pérez dice que como el asunto pasa a informe de la Comisión de aguas, los miembros de ésta deben tener muy en cuenta estas peticiones, pues si se da agua a quienes la solicitan para regar a boles, jardines y otras machangaitas por el estilo, no sería extraño que un día se presentaran 40 ó 50 instancias solicitando lo mismo.

El señor Arroyo Herrera dice que es partidario de que se dé agua para esos

Plaza de Toros de Santa Cruz de Tenerife

6 de Abril de 1919

Gran corrida de 4 bravos novillos-toros (sin picadores), de la ganadería de Luis Pérez Centurión, de Sevilla, organizada por el "Centro y Montepío de Dependientes", a su beneficio.

Precio de las localidades incluso los impuestos

Palcos con 5 entradas.	Pesetas 15'00
Sillas de preferencia.	Pesetas 2'50
Tendido de SOMBRA.	Pesetas 2'00

Medias entradas de Sombra, para niños.	Pesetas 1'25
Tendido de SOL.	Pesetas 1'50
Medias entradas de Sol para señoras, niños y militares sin graduación.	Pesetas 1'00

Se admiten encargos de localidades en el Centro de Dependientes y en el Almacén de Alberto Camacho.

Véase programa.

árboles, jardines y otras machangaditas por el estilo por que ellos sirven de ornamento a la ciudad.

Pasa al fin a la Comisión citada.

Entran los señores Escuder y Orozco.

Entrega de solares

Se da lectura a una instancia de don Alvaro Lecuona, como apoderado de don Carlos La-Roche, pidiendo la entrega de los solares que le corresponden en la calle de la Marina.

Se concede a lo pedido.

Entra el señor Vande Walle.

El fluido eléctrico

Se da cuenta del nuevo horario para el alumbrado público y energía eléctrica.

El señor Orozco propone que se rebaje el precio del fluido por haber bajado el de los carbones.

Se promueve un debate.

Se nombra al señor Arroyo Herrera para que forme parte de la comisión que estudie en este asunto, y que para la sesión próxima informe sobre la facilidad de rebajar el precio del fluido.

Se trata otros asuntos sin importancia y se pasa a las manifestaciones.

Mendigos

Ruega el señor Arroyo Herrera que se haga un padrón de mendigos y los que no sean de esta Capital se envíen a los pueblos de su naturalidad.

Inspección del trabajo

El señor Martínez Viera ruega que se solicite la creación en esta isla de la inspección del trabajo.

Envolturas antihigiénicas

También manifiesta que en envolver artículos se están empleando papeles sucios y viejos, y pide que el abuso se corrija.

Y se levanta la sesión.

¿Esta eso permitido?

No recordamos cuando ni por qué ley o disposición se prohibieron las rifas. Por este motivo algunas personas de esta capital que se ganaban la vida en esa forma se vieron obligadas a ganarse el sustento en otra forma.

Pero hemos visto, entre la indiferencia de la policía, que en la plaza de mercado se están dedicando unos individuos a ese lucrativo negocio.

¿Es que se han vuelto a permitir las rifas?

Esperamos que la contestación se nos dé en esta forma: permitiendo la continuación de ese negocio a los individuos que aludimos, si las rifas no están permitidas, o autorizando a que también las establezcan otros, si están.

La novillada del domingo

Tenemos buenas referencias de los toreros que han de lidiar el próximo domingo, 6 de Octubre, en la novillada organizada por el Centro y Montepío de Dependientes.

Pacorro, es un valiente novillero que ha torreado en la temporada pasada en Sevilla, quedando muy bien, por lo que fué contratado para otra corrida en la que sufrió una grave cernada. El domingo es la primera vez que torrea después del percance.

Herrero, es un novel diestro muy aplaudido de este público, por haber actuado como director de lidia en las últimas becerradas verificadas en esta capital. Es uno de los mejores con que cuenta la afición, pues dados sus arreos para el difícil arte a que se dedica, no dudamos verlo colocado entre uno de los primeros novilleros.

Como banderilero viene contratado el valiente Miguel Romero (Carole), en el que la afición sevillana tiene puestas sus esperanzas. Se trata de un valiente muchacho, que tiene mucho arte y habilidad.

Los demás Joyerito y Carrascosa, son de los mejores banderilleros que han desfilado por nuestra plaza de toros.

Rosendo González

ALFONSO XIII, 80

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y acrílicos para piedras preciosas.

OBITUARIO

En Realejo-bajo ha fallecido el respetable anciano don Isidro Chávez Albelo, tío de nuestros amigos don Manuel y don Alberto Chávez Estrada, y tío político del también respetable y querido amigo don Agustín Estrada. A todos sus familiares enviamos nuestro sentido pésame.

En Tacoronte falleció ayer la joven y virtuosa señora doña Catalina Reyes Sánchez, esposa y hermana, respectivamente, de nuestros amigos don Antonio Farfán y don Santiago Reyes.

También han fallecido en Tacoronte los jóvenes hermanos don Victoriano y don José Alfonso Pérez.

Asimismo ha fallecido en el mismo pueblo don Pablo Pérez Alvarez.

En Tacoronte ha causado honda pena la muerte de todas estas personas, allí muy queridas por todos.

A sus familiares enviamos nuestro sentido pésame.

Primero de Mayo

Con este nombre será abierto al público el día primero del mes próximo venidero, un nuevo café, instalado en la casa número 75 de la calle de Puerta Canseco (antes Consolación).

El propietario don Roque Alvarez, no ha omitido gasto alguno para montar este establecimiento con todo el confort moderno y en él se encontrará todo lo que el buen gusto apetezca, a precios módicos.

GOBIERNO CIVIL

Las patatas

El delegado del Gobierno en Las Palmas ha enviado al señor gobernador civil el telegrama siguiente:

Recibido telegrama sobre exportación patatas. Puedo asegurarle y respondo de ello de que en esta isla no se hace clandestinamente dicha exportación, pues aparte de las reiteradas órdenes dadas a los alcaldes y agentes dependientes de mi autoridad desde que empezó la guerra se viene ejerciendo la más estrecha vigilancia sobre ello y estando yo en contacto con la autoridad de Marina y Administrador de Puertos francos.

La hora oficial

Madrid, 2-23'30. Ministro Gobernación a gobernador civil - Tenerife.

Recibido telegrama V. S. le comunico el texto de la parte dispositiva del R. D. de 28 de Marzo publicado en la Gaceta del 29 sobre cambio de hora, dice así:

A propuesta del ministro de Abastecimientos, de acuerdo con su Consejo de Ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo primero.—El día 6 del próximo mes de Abril, y a las 23 horas, será adelantada la hora legal en 60 minutos.

Artículo segundo.—El día 6 de Octubre próximo se restablecerá la hora normal.

Artículo tercero.—Por los ministerios interesados en lo que atañe a los servicios de sus respectivos departamentos se darán las órdenes oportunas para la ejecución del presente decreto.

PASEO Y MUSICA

Banda Municipal

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda, en el día de esta noche en la Plaza de la Constitución, de 8 y media a 10 y media:

Primera parte

1. «Retour au camp», pasodoble; Antress.
2. «Les Honnards», mazurka; Parés.
3. «Alegro y adagio», 1.ª sinfonía; Saint Saens.

Segunda parte

1. «Dña Juanita», selección; Souppé.
2. «Danse fox trots», 1.ª vez, Cobello.
3. «Blase Avvay», marcha; Helzmann.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA PENINSULA

¿Romanones no se va? Marrucos y Lerroux. La huelga de tranviarios, terminada. En Barcelona hay tranquilidad, pero... Recaditos a un general. Se acabó la carne. Romanones y Compañía, preocupadísimo. ¿Qué será ello? La jornada de ocho horas en toda España. La huelga de Barcelona ha fracasado. Sindicatistas perseguidos.

Madrid, 2-11'45. La crisis

Confírmase que el Conde de Romanones ha decidido aplazar el planteamiento de la crisis hasta resolución de derogaciones huelgas (1.ª y 2.ª).

Los republicanos y Marrucos

En recientes declaraciones hechas en Barcelona por el señor Lerroux ha dicho que, el Directorio de la Federación republicana, que preside, es terminantemente opuesto que España abandone sus territorios de Marrucos.

Nueva política

Manifestó también que España debe variar de procedimientos en aquel protectorado, implantando una nueva política de acción, que nos permita desarrollar iniciativas que conquisten el afecto de los cabileños.

Huelga conjurada

El ministro de la Gobernación, señor Gimeno, nos informa de que considera ya totalmente conjurada la huelga de los tranviarios madrileños.

Tranquilidad

Dicen de Barcelona que reina completa tranquilidad, aunque continúan patrullando por las calles las fuerzas del ejército, incluso la infantería de marina.

A trabajar

Añaden las noticias de la Ciudad Condal que los obreros de los ramos de construcción y aguas han hecho saber al Capitán General de la región que están dispuestos a reanudar el trabajo.

Sin carne

En una reunión celebrada por los carniceros de Madrid se acordó, en vista del precio exorbitante que alcanzan en la actualidad las carnes, suspender en absoluto la compra de reses.

Madrid, 3-9'45.

Nuevo conflicto

A consecuencia de la medida adoptada por los tabajeros, resistiéndose a matar, se ha creado un nuevo conflicto en la Corte, que pudiera tener consecuencias.

Sin carnes

Con tal motivo, la Ciudad carece de carne de vaca y de ternera, teniendo que consumirla de certero, la que, por añadidura anda escasísima.

Protestas y excusas

En el vecindario se han producido múltiples protestas, ante las que se excusan los carniceros alegando la enorme carestía de las reses.

Gestiones

El ministro de Abastecimientos, señor Rodríguez, interviene activamente en el asunto, realizando precipitadas gestiones en pro de que el conflicto no alcance mayores proporciones.

Nuevo conflicto

¿Qué será?

El Presidente del Consejo, señor Conde de Romanones, así como sus demás compañeros de Ministerio muestran visible y hondamente preocupados por un gravísimo conflicto con que tropiezan.

Extremada reserva

El Gobierno, que no oculta su intensa preocupación, reserva extremadamente la índole del conflicto, concretándose exclusivamente a declarar que es ajeno, en un todo, a la política.

Las ocho horas

La «Gaceta» publica un R. D., estatuyendo y reglando para toda España la jornada máxima de ocho horas de trabajo.

En Barcelona

Las noticias de Barcelona continúan acusando el mejoramiento de la situación, estando ya en circulación normal los tranvías.

Fracaso

Dicen también que, aunque los sindicatos han abonado totalmente a los huelguistas los jornales correspondientes a los días que llevan holgando, considerárase fracasada la huelga, por lo que se espera que en la próxima semana se haya restablecido la perfecta normalidad.

Detenciones

Añaden que aumentan cada día las detenciones de sindicalistas extranjero, que son perseguidos sin descanso por la policía.

Cierre general

Como protesta por el restablecimiento del impuesto de Consumos, acordado por el Ayuntamiento de Madrid, a las diez de mañana cerrarán todos los comercios afectados por tal medida.

Mesa

Del Extranjero

Londres, 2.

Servicio obligatorio

La Cámara de los Comunes, después de una laboriosa discusión, ha acordado el mantenimiento del servicio militar obligatorio.

Las huelgas

El estado de las huelgas inglesas mejora notablemente, alcanzando ya a 43 mil el número de obreros que se han reintegrado al trabajo.

Habana, 3

A repatriarse

Centenares de obreros españoles, residentes en la Habana, gestionan su más urgente repatriación a causa de las graves dificultades que les crea para la vida la insignificancia de los jornales que ahora se les están abonando.

Mesa



Vapores Tayá

El magnífico y rápido vapor ROGER DE LLURIA saldrá próximamente, directamente para la

HABANA

admitiendo pasaje de primera y segunda clase y carga. Para fletes, pasajes y otros informes, dirigirse a Hijos de José Tayá (S. en C.). Eduardo Cobián, 13.

Notas marítimas

Frutos

Con un cargamento de fruta del país ha llegado del Puerto de la Cruz el vapor «Taceronte».

También ha llegado del Puerto de la Cruz y Garachico, con frutos, el pailebot «Nívaria».

Pescado

Han llegado los pailebots «Africana» y «Pinta» trayendo cargamento de pescado.

Cal

De Jandía y Las Palmas ha llegado el pailebot «Dragón» trayendo un cargamento de cal.

Carga

Con cargamento general para el comercio de esta capital ha llegado de San Sebastián de Gómera el pailebot «Fermína Concepción».

El «Prahau»

De Forcados y Sierra Leona llegó esta mañana el vapor inglés «Prahau», que va para Liverpool.

En este puerto tomará frutos.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

La película extraordinaria exclusiva en seis partes «La señorita ciclón», que en la noche de su estreno tuvo un éxito grandioso, se proyectará esta noche por última vez, dedicando las secciones al bello sexo con mitad de precio, empezando la primera sección a las 8 con toda puntualidad y la segunda a las nueve y tres cuartos.

Los programas anuncian que a la terminación de «La señorita ciclón» se dará a conocer una escena de la tan deseada película de monopolio titulada «La pequeña fuente», que tiene de protagonista a la incomparable Francesca Bertini.

Comunicado

Realejo Bajo, 31 de Marzo de 1919. Señor Director de EL PROGRESO, Santa Cruz.

Muy distinguido señor nuestro: Agradecemos a usted muchísimo, se sirva disponer la inserción en el ilustrado periódico que tan dignamente dirige, del siguiente comunicado.

En la noche del sábado, 29 del corriente, y en el momento de llegar a la puerta de su casa, fué objeto de una cobarde agresión el ilustrado joven de intachable conducta, nuestro querido amigo don José Hernández González. Los malones autores de tal heroicidad, son Tomás Hernández y Hernández, hijo del alcalde de este pueblo y Oficial primero de este Ilustre Ayuntamiento, y Gonzalo Siverio Hernández, hijo del ex secretario.

El agredido, don José Hernández, tiene por costumbre dar un paseo después de comer, y al regreso lo esperaron los dos valientes y sin razones ningunas ni motivos de ninguna clase, mientras el uno le dirige la palabra le da el otro un terrible golpe por la espalda con un bastón de hierro y echa a correr huyendo hacia su casa. Un tanto repuesto nuestro buen amigo se vuelve con objeto de evitar un segundo golpe, pero en ese preciso momento, al parecer esperado, saca el otro un objeto del bolsillo, que pudiera ser manopla o piedra, con el que propinó otro segundo golpe en la cabeza al señor Hernández y González, dándose luego a la fuga el valiente matón; pero felizmente este segundo golpe no produjo otras consecuencias sino destrozarle el sombrero.

La acometividad de los agresores y sus ansias de matonismo, han sido concitadas en contra de nuestro buen amigo por esas almas malvadas que se han sugerido la idea de que ponía algún empeño personal en contra suya; y esos actos de malevolencia, y quizá de envidia, se han condensado en la jactancia y en la travuconería de esos jóvenes que le han acometido villanamente por la espalda, tratando de transformar aquella acometida en un acto de valor que les han envenado hasta el extremo de querer buscar, a espaldas suyas, alguna celebridad por el único camino que esos jóvenes pueden lograrla. Protestamos muy de veras de la conducta y proceder incorrecto de esos jóvenes y esperamos de las autoridades ponga coito a tales lamentables atropellos, que no solamente hieren a tan digno ciudadano, si que también a los honrados vecinos de este pueblo, que no toleran por ningún caso que cualquiera siembre con sus dichos o hechos, la semilla de la desunión y del encono. Dispense usted, señor Director, la molestia que le proporcionamos, dándole por ello anticipadas gracias y ofreciéndonos a usted atentos y seguros servidores, g. e. s. m.

- José A. Albelo.
- Luis Espinosa.
- Luciano Fuentes Romero.
- Serafin Hernández.
- M. Pérez.
- Donato García Siverio.
- Pedro H. Pérez.
- José Grijalba Suárez.
- Fernando Espinosa.
- Manuel Chávez.
- Juan Espinosa.
- Siméon Yanes Pérez.
- Manuel Paz.
- Ramiro Rosado.
- Felipe Siverio Hernández.
- Domingo Alvelo.
- Constantino Siverio.
- Juan González Hernández.
- Cándido Hernández.
- Pedro H. Pérez.
- Vicente Hernández Estévez.
- Felipe Hernández.
- Felipe Avreu.
- Ismael Siverio Bueno.
- José García González.
- Antonio Estévez.
- Vicente Siverio Bueno.
- Ambrosio Quintero.
- Salvador García.
- Manuel Albelo Palenzuela.
- Salustiano Hernández.
- H. Izquierdo.
- Manuel Rodríguez.
- Francisco Medina.
- Alberto Chávez.
- Manuel Albelo García.
- Manuel A. Palenzuela.
- Elias Rosado.
- Felipe S. Bueno.
- Antonio Hernández y Pérez.

NOTICIAS

Poseión.—El coronel D. Ricardo Muriel nos comunica en atento besalamano haber tomado posesión del cargo de primer jefe de la zona de Reclutamiento y Reserva de Tenerife. Quedamos muy agradecidos.

Cuatrocientas plantas por treinta céntimos. Cada paquete de semillas garantizadas de flores finas contiene un verdadero jardín en embudo. Casa Varela. (Frente al Ayuntamiento) Santa Cruz de Tenerife.

Folvos y jabón «Maja». Buenos y económicos. Populares como nosotros otros.

ADIX la máquina más rápida, práctica y económica para sumar, se venden en el «Bazar Francés», al precio de 65 pesetas.

Se vende en esta capital la casa número 2 de la calle de Santo Domingo y en la Laguna la número 7 de la plaza de la Concepción.

Informarán en esta Imprenta.

Individuo con larga práctica y amplio y perfecto conocimiento de Contabilidad, Correspondencia mercantil, Mecanografía y compra-venta de toda clase de mercancías, se ofrece.

Solicítense sus referencias a la Administración de este diario. **Se venden:** un espacio local con comodidad para empaquetado de frutos, tabaquera o depósito de mercancías; una casa de construcción moderna, para poca familia, con piso de mosaicos y muy ventilada e higiénica. Informes: Enrique Marco, talleres de Hamilton.

A plazo de 9, 12, 15, 20 y 25 pesetas mensual adquiere usted máqui-

nas de escribir, bicicletas, escopetas, neumáticos, pistolas y todas clases de accesorios, de las mejores marcas extranjeras.

Para informes dirigirse a la calle doctor Allart (antes Sol) 25.

En el Bazar de Caulfiel & Sons, se acaba de recibir:

Té superior, Cacao de Fry, Sal de Fruta de Eno (legítima), Salsa O. K., Polvos para natillas, Sales de Epsom, Bévril (extracto de carne), Maizena de Colman, Salchichas de Cambridge, y pasta STICKPHAST, para uso de escritores.

Escuelas de "La Benéfica"

En estas escuelas, los alumnos sólo pagan una peseta al mes, y tienen los mismos derechos que los demás socios; es decir, por una peseta mensual reciben la instrucción primaria, proveyéndoseles de planas, tinta, plumas, pizarras, etc., sin hacer otros gastos más que lo que les cueste los libros.

Si enfermarse, también tienen derecho a la asistencia médica, medicinas y al socorro diario de 50 céntimos, y si desgraciadamente fallece, a todos los gastos del entierro.

Si el alumno pasa de 18 años, el socorro es de dos pesetas.

En ninguna parte del mundo se encuentra una institución que por la insignificante mensualidad de una peseta tengan los asociados las ventajas que les ofrece "La Benéfica".

Hugo Pagani

CLASES DE PIANO, VIOLIN, SOLFEO, ARMONIA Y COMPOSICION

Se ofrece a domicilio y en su casa calle de Imeldo Seis, 10.

La Igualdad

Casa de comidas Candelaria, 2

En este establecimiento se da de comer bien y por poco precio.

Esmerado trato y buen servicio, a todas horas.



Anunciantes!...

Publiquen sus anuncios en EL PROGRESO, porque en este diario el lector no tiene que andar registrando sus columnas en busca del anuncio. El anuncio que se publica en EL PROGRESO tiene que ser leído. Por los tipos que empleamos en ellos, saltan a la vista; es decir, el anuncio busca al lector en vez del lector buscar al anuncio.

Periódicos

se venden en la Imprenta de este diario. 36 San José, 36

A los comerciantes

Relaciones del movimiento de entrada y salida de sustancias alimenticias. Relaciones de las diferencias por aumentos o baja durante una decena. De venta en la Imprenta de este diario.

De venta en la imprenta de este periódico.

La cocina moderna

por Carmen de Burgos

Contiene más de 800 recetas de guisos: los principales platos regionales, los clásicos del extranjero, pastelería, repostería, confitería, botillería, helados, conservas, nociones de higiene y cuanto pueda interesar a una buena dueña de casa para su dirección: modo de trincar, servir la mesa, arreglar y limpiar la cocina, etc.

PRECIO: 1.25 PSETAS



Encargue usted la encuadernación de sus libros en la

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

SAN JOSÉ, NUM. 36

SANTA CRUZ DE TENERIFE



GRAN SOMBRERERIA

DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ

Alfonso XIII, 44. - Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor. Unico exclusivista en los sombreros BORSALINO. Ultimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras.

La casa de la provincia más importante en su ramo

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd. DE LONDRES FUNDADA EN 1821 (Compañía Anónima de Seguros contra Incendios) Agentes para las Islas Canarias, Hamilton & Co.

Doctor J. Rodríguez López

25 de Julio número 23

606 legítimo

Inyecciones a domicilio y en la clínica

Enfermedades de la mujer y vías urinarias :: ::

Enfermedades del estómago e intestinos CONSULTA ESPECIAL TODOS LOS DIAS

No solamente tendrá consultas en su Clínica a las horas señaladas en el anuncio de la misma y a las extraordinarias convenidas de antemano, sino que visitará a domicilio a cuantos enfermos lo soliciten, cualquiera que sea la enfermedad que padezcan.

Tren de planchado DE CLETO DELGADO

Calle de Pérez Galdós (antes San Lorenzo) número 23.

El dueño de este antiguo y acreditado taller, pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general, que de nuevo se encuentra trabajando, con la misma prontitud y esmero que de antiguo tiene acreditado.

Al Público

Con poco dinero se puede hoy amueblar una casa con gusto y comodidad. Con dirigirse al establecimiento de A. P. Nebrega y Cia. en la Plaza de la Constitución (bajos del Casino) se encontrará un grande surtido de muebles de mimbre que se venden a 30, 40 y 50 pesetas, y también de clase fina, artísticos, a 60 y 80 pesetas el juego. Sillones para costura y niños desde 3 a 8 pesetas. También se ha recibido un variadísimo surtido en maceteros, canastillas, papeleras, cestitos para costura, maletitas, etc., a precios baratísimos.

Contando con personal competente, se componen GRATIS todos los muebles comprados en dicho establecimiento.

No equivocarse: Bajos del Casino Principal.

Hotel San Pedro EN VILAFLO

a cargo de doña Clara Barrera En este hotel no se admiten acaudados de enfermedades contagiosas. Razón: Canales, 38.

SACOS VACIOS

se venden en grandes y pequeñas partidas.

Los hay nuevos y usados. Maximiliano Díaz Navarro. Alfonso XIII, No. 16.

The Bowring Petroleum Company Ltd.

Esta conocida Compañía, con sucursales en todas las más importantes plazas del mundo, que acaba de establecerse, con existencias en depósito, en esta Capital, y que es una de las más importantes en la fabricación de aceites lubricantes para maquinarias y demás productos de este género, tiene el gusto de ofrecer al Comercio en general sus artículos de la acreditadísima y renombrada marca

The Bowring Petroleum Company "All's Well" Oils,

de fama mundial reconocida, en condiciones ventajosas.

Para más informes, dirigirse a sus representantes en esta plaza HALL & SANTOS, San José, No. 14.

AVISO

THE LONDON ASSURANCE CORPORATION. Compañía Inglesa de Seguros contra Incendios.

Desde primero de Abril se ha hecho cargo de la Agencia de esta Compañía, don Matias Molowny y Pérez, por cuenta de la viuda del anterior Agente don Miguel Rodríguez Baeza.

Oficinas: Dr. Comenge, 31. Teléfono 481

Tintorería "París"

DE ALFREDO RIVAS SMITH

Talleres montados al vapor y fuerza eléctrica

Lavados higiénicos en seco, teñidos sólidos en todos los colores, aprestos y quita manchas.

NEGRO ESPECIAL PARA LUTOS

Despacho: Alfonso XIII, 34 y 36. (FRENTE AL ALMACEN "EL GLOBO")

Gran regalo de la Casa "Terry"

La casa Terry del Puerto de Santa María, regala también este año a los consumidores de su Coñac igual que lo hizo el anterior, un magnífico automóvil marca "Overland" cabida siete asientos.

Además, en el año actual ofrece la citada casa importantes regalos a los dueños y camareros de Hoteles, Cafés, Bares, Restaurants, Almacenes de Coloniales, etc., etc.

Las marcas preferidas son Competidor, malla verde, V. O. malla blanca y N. P. U. malla dorada. Un cupón por cada copa y 22 por cada botella.

Representante en Santa Cruz de Tenerife, Domingo de la Rosa.

diabólico que debe ser fatal. Lo repito, esta mujer me da miedo.

—Sin embargo, la has protegido, la has defendido.

—Hice lo que hubiera hecho por otra cualquiera, pero de defenderla a amarla va un gran trecho.

—La tratas con rigor.

—La expresión es fuerte, pero la ida justa. Si como supones Psiquis siente un capricho por mí, este capricho se irá del mismo modo que ha venido, porque yo jamás seré el amante de Psiquis.

—Estás en un error, querido amigo. Psiquis te ama, me consta, quiere verte y te verá.

—He ahí lo que me parece improbable.

—Tengo la seguridad; te lo pruebo.

—Con qué argumento?

—Con éstos, que son irrecusables. Hay un antiguo proverbio que dice: Lo que la mujer quiere; Dios lo quiere.

—El hecho es—dijo Marc-Henry riendo—, que con tales razones no me convences. Ahí tú que te precias de conocer el corazón humano Filidoro.

—Demasiado. Demasiado, y acuérdate de lo que te he dicho, amigo mío.

Filidoro tomó su sombrero, lo inclinó sobre la oreja derecha con aire jactancioso, y salió del café tarareando un aria.

quien ella ha escogido para ponerse en comunicación con otro.

—¿A quien ella ama quizá?

—Eso es.

—Ah! ah! pobre chico.

—Aun te ries hombre sin corazón!

—Hay motivos. Es muy original haberte encargado esa singular misión... que nada te obligaba a aceptar.

—Error, amigo mío; la sirena me fascina, estoy bajo su dominio, y a pesar mío he de obedecer.

—Vaya! ¿Serás el galante Mercurio?

—Es preciso.

—Pero muy triste!

—Una cosa, sin embargo, me consuela hasta cierto punto.

—¿Cuál?

—Es que quiero la felicidad de mi dichoso rival...

—Esta abnegación te honra, ¿y quién es ese "afortunado mortal"?

—Oh! cuando lo sepas te sorprenderás.

—Lo crees así?

—Hay motivos para suponerlo.

—Entonces habla pronto, porque me perezco por las sorpresas.

—Pues bien, la persona en cuestión, es...

—¿Quién?

—Tú.

—Yo!

—Sí, tú mismo.

SAN FERNANDO

COLEGIO PARA NIÑOS

Emilio Galzadilla, 84

Instalado con todo esmero, en local higiénico y bien situado; dotado del más moderno y completo material para la enseñanza.

Primera Enseñanza, Elemental y Superior. (Clases especiales).

Clases especiales para adultos, por la tarde y por la noche. PRIMERA ENSEÑANZA Y TENDURIA DE LIBROS.

Clase de párvulos

Esta sección, anexa al Colegio, está dirigida por la señora doña María Gaviño, Maestra superior

Memorarios reducidos al alcance de todos

Pida usted más informes a su Director

JOSE BERMUDO

De interés para el Comercio

Artículos de fabricación británica para la exportación de los cuales ya no existen restricciones y no necesitan permisos de exportación.

Materiales de dibujo y pinturas de arte, artículos de Sport, bicicletas (sin incluir neumáticos), accesorios de bicicletas, y efectos, botones excepto los militares de cuero y tagua, boquillas para cigarras y cigarrillos, porcelana y loza, caolín, droguería, cuchillería, drogas varios, artículos de fantasía de papel, marfil, cuero etc., películas (sujetas a censura), semillas para flores, plumas, fuentes, pelotería, aparejada, teñida o manufacturada, cristalería, ferreteria, materiales de hierro y acero para constructores etc., sombreros artículos de casa de madera, hierro o acero, tintas, joyería-imitación, cajetas, maquinaria de lavado mecánico, libros de contabilidad mármoles, aguas minerales sin endulzar, instrumentos musicales, muebles de oficina, cuadros y pinturas, fotografías, material fotográfico, no químico, navajas de afeitar, máquinas idem y sus hojas, cintas de seda, lentes, máquinas de coser, papel de pared, relojes de pared, pieles ya terminadas teñidas o fabricadas, vigas de acero y hierro, ácido acético, amoníaco, aspirina, hachas, plomo en planchas, carbón para aparatos eléctricos, cilindros para gas, pescado en latas, excepto salmón, compuestos de plomo, excepto blanco de plomo, trapos y desperdicios de hilo, sal, barnices, pintura, excepto al frío, pulimento que contenga cera, lona vieja y recortes, trapos de algodón, planta de esparto, aparajes de pesca, palo para teñir, desperdicio de cáñamo, envoltorios y desperdicios de yute caoba y maderas duras, tubos para estufas, cuerdas y desperdicios de sisal, tiendas de campaña, hojas de lata, anclas, arrowroot, alimentos preparados con bananas, barómetros, galletas, cadenas para buques, pastelería, caramelos, celuloide ordinario, no inflamable, alimentos de cereales, flor de harina, dextrina, harina, contadores de gas, gengibre, cuernos, extractos de carne, harina de patata, sacarina, sago, sopa, preparaciones de sopa, almidón, tapioca, verduras en conserva, vino y zinc.

Los siguientes artículos son algunos de los cuales aún se necesitan licencias para su exportación.

Maquinaria agrícola, abonos varios, carbón y coke, clavos, tubos, hierro calado, material ferroviario, resinas, productos de alquitrán, cobre torcido, incluyendo alambres y sus aleaciones, tintes, provisiones (víveres), alimentos para el ganado, metales varios, materiales para la construcción de buques, lingotes de acero, planchas y otros pequeños artículos similares, maquinaria para productos textiles, fibras textiles y desperdicios, hojas de lata, material de guerra, alambre, cables de alambre y maderas.

NOTA.—La prohibición para materias primas no es extensiva a los artículos manufacturados de dichos materiales.—British Consulate, Tenerife.



Tos, catarro, bronquitis y asma ceden inmediatamente ante el inmejorable Jarabe Orive.

Tinta en polvo
"PERFECTA"
 En tubos grandes y pequeños, VIOLETA y NEGRA, se vende en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Vitalicio de España
 Compañía Anónima de Seguros

Pesetas
 Capital suscrito 15,000,000'00
 Capital desembolsado 3,750,000'00
 Reservas en 31 de Diciembre de 1917, comprendidos los resarcimientos 42,393,091'68
 Pagados a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1917 79,242,405'06
 Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones andaluzas, ventas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y otras propiedades.

Representaciones en toda España
 DOMICILIO SOCIAL:

Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA

Autorizado por la Comisaría General de Inspección de Seguros.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía D. Emilio Mandiño, Alfonso XIII, núm. 82.

Selecciones:
 EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
 Señores Vique y hijos de Juan La-Rocha.
 EN LAS PALMAS
 Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González

Hotel Restaurant
Villa Benitez

Santiago E. Molina, dueño de este magnífico establecimiento, participa a su numerosa clientela y al público en general, que queda definitivamente abierto este Hotel Restaurant, después de hechas las reformas necesarias, para el servicio de almuerzos, meriendas y comidas, a las siguientes horas:

Almuerzos de 9 a 1, y Comidas de 6 y media a 7 y media.

También cuento con espaciosas y ventiladas habitaciones para hospedajes en pensión, desde ptas. 650 por día. LUZ ELECTRICA TELEFONO MUSEO BAÑOS

AL PUBLICO

Estados de consumo. Recibos de alquiler. Hojas de importación de mercancías libres de derechos. Fés de vida. Relaciones de mercancías que pagan arbitrios. Libretas de vales. Relaciones de subsistencias. Tarifas de consumos. Tarifas de arbitrios. Listas de jornales. Tablas de jornales. Facturas de franquicia oficial. Certificados de dejación. De venta en la Imprenta García Cruz, San José, núm. 36.

Las 1.000 Pesetas

Vinos generosos del país
 Cosechados por los mejores bodegueros de Tenerife
 Único representante:
-Salvador Roca-
 Santa Cruz de Tenerife

Luis Rodríguez Figueroa
 ABOGADO

B. Francisco 19.—Horas de despacho: de 9 a 12 y de 2 a 5, excepto los sábados.

NO DÉ MÁS VUELTAS A SU CABEZA



EL MEJOR DENTIFRICO DEL MUNDO Y PREFERIDO POR LAS PERSONAS DE GUSTO ES EL

LICOR DEL POLO

MEDIO SIGLO DE EXITO.
 ESPAÑOLES: NO DEJARSE SORPRENDER!!!
 POR DENTIFRICOS EXTRANJEROS!!!

Fotógrafos

En la Imprenta García Cruz, San José 36, se venden cartones para fotografías y tarjetas tamaño.

El Tesoro de la Vista

M. RAYMOND RIEU, Óptico
 En esta casa encontrará el público un completo surtido de cristales para vista cansada, miopes operados de cataratas y cilindricos para corregir los defectos más difíciles de la vista. M. R. RIEU cuenta con los más perfeccionados aparatos para servir al cliente, los cristales indicados a sus defectos visual, y recomendar en las casas que se crea necesario el examen, por un médico especialista, con el fin de evitar perjuicios en el órgano más delicado del cuerpo humano que es la vista, y con el empleo de cristales inapropiados y defectuosos se pierde el dinero y la salud, y visitando esta casa se evitarán estos grandes peligros.
 Se hacen reparaciones en toda clase de aparatos ópticos incluso gemelos prismáticos. Gran existencia en lentes de celuloide y de carey con cristales redondos que son los más elegantes.
ALFONSO XIII, No. 9

HARDISSON HERMANOS
 TENERIFE

El hermoso vapor francés

Amiral Sallandrouze de Lamornaix
 Llegará el día 3 del próximo mes de Abril y partirá el mismo día para **BURDEOS**

Admite carga. Los Agentes, **Hardisson Hermanos.**

Miller, Wolfson & Co. Ltd.

El pailebot JOSELITO, de 300 toneladas saldrá para los puertos del Mediterráneo el día 22 de Marzo de 1917.

Para informes dirigirse a sus consignatarios **Miller, Wolfson & Co. Ltd.** Marina, número 3.

Miller, Wolfson Co. & Ltd.

BANQUEROS

3, EDUARDO COBIÁN, 3

(ANTES MARINA)

Sta. Cruz de Tenerife

Islas Canarias

HISPANIA

Compañía General de Seguros

La más importante de España en el ramo de accidentes del trabajo. Con primas muy económicas asegura:
 Accidentes del trabajo.
 Accidentes individuales: individual y por agrupación.
 Accidentes personales en viajes marítimos y estancia en países de Ultramar.
 Responsabilidad civil de los propietarios de automóviles, coches de lujo y de industria.
 Tripulaciones de buques.
 Agente general en Santa Cruz de Tenerife: **JUAN P. SCHWARTZ**, calle de Sabino Berthelot, 3, tercero.

—Vamos, vamos!...
 —Ya sabía yo que no lo creerías! Lo cual no obsta para que te repita que es verdad...
 —Una mujer me ama y te ha encargado que me lo digas!... pero esto es absolutamente novelasco!
 —Marc-Henry, amigo mío; me ofendes, dudas de mis palabras...
 —¿Quién es esa beldad?
 —¿No lo adivinas?... es Psiquis.
 —Psiquis —, replicó el estudiante, cuyo nombre hizo palpar violentamente su corazón—. Si no me conoce... apenas me vió la otra noche.
 —Pues cualquiera creería lo contrario. Por lo demás convidame a almorzar, y en tanto haré el relato circunstanciado de lo que ha pasado.
 Marc-Henry hizo servir un almuerzo a su amigo, que produjo en éste un efecto rápido: la melancolía insólita que se había apoderado de Filidorro, desapareció como por ensalmo.
 —Empieza ya—dijo el nieto del señor de Chalan.
 —He aquí la historia: Ayer por la mañana cuando estábamos en el ensayo, nuestra nueva compañera Psiquis me hizo señas para que la siguiera entre bastidores. "¿Conoce usted al joven — me dijo — que la otra noche, cuando ustedes me abandonaban cobardemente, saltó valerosamente al escenario y me salvó del irracundo loco que quería matarme?" "Lo conozco — contesté —, y tengo el honor de ser de sus íntimos." "¿Qué hace?" "Es

Granja Avícola "ALBERTO"

Venta de aves y huevos de las razas de gallinas Brahma arañada, Plymouth Rook barreada, Padua holandesa (negra con moña blanca), Minorque (castellana mejorada), Wiandottes blancas. Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero.
 Gallinas de Guinea, Patos Aylesbury, Conejos Gigantes de Flandes, cuyo peso oscila entre 6 y 8 kilogramos.
 Conejos Blancos de Angora, de purísima raza, perfectamente aclimatados y garantizados como excelentes reproductores.
 Para pedidos dirigirse a
A. Cifra y Cifra
 Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326.
 SANTA CRUZ DE TENERIFE

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

Director: **J. Rodríguez López**

25 de Julio, No. 23

Enfermedades de la mujer: Operaciones de matriz, pechos, partos.
 Cirugía general. Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos, ojos.
 Medicina general. RAYOS X, alta frecuencia, diatermia, corriente galvánica, farádica, etc.
HORAS DE CONSULTA
 De 11 a 1 y de 3 a 5: :

Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer; matriz vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche De otras enfermedades, martes, jueves y sábados a la misma hora

Para tener tranquilidad

y seguridad en su fábrica es preciso tener una **Instalación "Crossley"**
 Pidan detalles de los últimos modelos de motores a gas, etc. y GASÓGENOS a

MOTORES CROSSLEY

Gran Vía, 1.—Apartado 584—MADRID.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

- * Emite giros sobre todos los países.
 - * Pagos telefónicos
 - * Cartas de crédito.
 - * Descuentos y Cobros.
 - * Cuentas corrientes.
 - * Compra Cheques y Letras.
 - * Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.
- Alfonso XIII, 64.—Santa Cruz de Tenerife

M. Bethencourt del Río
 25 de Julio, No. 10

Consultas de 9 a 10 y de 1 a 3.
 Gratis a los pobres de 3 a 4.
Servicio por teléfono toda la noche. Teléfono 474

DOCTOR SECCHI

Medicina interna, Cirujía general, Partos
 Inyecciones intravenosas 606 (Ehrlich)
 Consultas de 12 a 2. Teléfono 296
 Valentin Sanz, 29.

CASA DE SALUD
 médico-quirúrgica

DEL
DOCTOR COSTA
 Calle de Viera y Clavijo, 82

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvanca, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía, actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto-contagiosas.
Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde.

Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada.
 Inyecciones intravenosas Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Casa de Salud Operatoria
 de Nuestra Señora de Lourdes

Rubiana, 14 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)

Médico-Director:

Dr. A. Felipe Real

Médico de número del Hospital Civil.

Cirugía general. Enfermedades de a matriz. Quistes del ovario. Cura radical de hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.

Esta clínica que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicio permanente de practicantes y enfermeras, admitiéndose en ella toda clase de enfermos no contagiosos.

Asistencia de partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones intravenosas de NEOSALVARSAN (606) francés y alemán
 Consultas todos los días de 2 a 4

Vicente Bernabé Galván
 Médico Cirujano

Viera y Clavijo, 5
 Consultas diarias de 1 a 3.

Café Central

de **JOSÉ ROBLES**
 Calle de la Cruz Verde, 14

Especialidad en vinos, cervezas y licores. Cenas económicas. Magnífico local. Comedores reservados, etc., etc. Se garantiza el más esmerado servicio.
 No confundirse: Cruz Verde, 14.

Carbón de brezo

El almacén de ultramarinos **Mi Bodega** tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio de **Carbón de brezo** deben pasar los avisos al citado almacén.
Teléfono No. 96

Diccionario

Se vende un diccionario francés-español y español-francés, en tomo mayor, encuadernación de lujo, edición de 1901, por Salvá, revisado, corregido y anotado con 28 mil voces por Miguel del Toro Gómez.
 Contiene más de dos mil folios. Darán razón en la Imprenta de este diario.

Repartos de Rústica y de Urbana

Pliegos de fondo y de cabeza para los repartos de Rústica y Urbana y los de listas cobradoras, se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36, Santa Cruz de Tenerife.

estudiante." "¿Cómo se llama?" "Marc-Henry" "¿Tiene... amiga?" "No, o por lo menos no se le conoce ninguna." "Señor Filidorro—prosiguió Psiquis—, creo que es usted un buen muchacho y voy a decirle un favor." "Pero... ¿de qué índole?" "Quiere usted decir de mi parte a señor Marc-Henry, que le he buscado en vano por el teatro para hacerle presente mi gratitud... y que deseo vivamente verle... y que espero me hará el honor de venir a verme... lo antes posible?" "Diablo—, respondi—esta comisión no me parece muyhonorable." "¿Se niega usted?", me preguntó la sirena con una sonrisa y una mirada tan hechiceras y diabólicas, que me pareció que todo giraba en torno mio, al propio tiempo que palpitaba con fuerza inaudita mi corazón. "No, no me niego — exclamé, haré lo que usted desea, aunque es muy duro." "Gracias, amigo mío", dijo entonces Psiquis estrechándome las manos. He tocado muchas, muchas manos de mujer, querido Marc, pero ninguna me ha producido el efecto de ésta, "¿Puede contar con usted?", añadió Psiquis. "En cuerpo y alma." "Y...—prosiguió con voz temblorosa—, ¿cree usted que vendrá?" "Así lo creo", repliqué. Yo ya he cumplido mi misión, por cierto bastante enojosa; ahora tú verás.
 —No quiero—respondió el estudiante—ni deseo a ninguna mujer, y ésta me da miedo y no iré a verla.
 —Es posible?
 —Tú lo has dicho. Psiquis tiene un encanto